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           Причастие

□ Действительное                                                             
□ Страдательное



Действительное причастие

Признак предмета, который сам 
производит действие                                 
пример:

Читающий, читавший, прочитавший книгу 
человек и т. д



    Страдательное причастие

⚪ Признак предмета, над которым 
произведено или производится 
действие

пример:
Читаемая, прочитанная(кем-то)

книга и т. д.



Грамматические признаки причастия

● Общие с глаголом
● Общие с прилагательным



            Общие с глаголом:

● 1.Вид –совершенный и несовершенный: 
прозвеневший, звенящий.

● 2.Время –прошедшее и настоящее: 
   растущий, выросший.
   3.Переходность.Могут быть переходными и 

непереходными:                                          
пишущий письмо, летящий по небу.

   4.Могут быть невозвратными и возвратными: 
строящий, строящийся.



Общие с прилагательным:

• 1.Обозначает признак предмета, отвечает на вопрос 
какой ?какая? и т .д.

• 2.Относится к существительному и согласуется с ним в 
роде, числе и падеже.

• 3.Изменяется по родам, числам и падежам(склоняется),
имеет окончания прилагательных.

• 4.Страдательные причастия имеют ПОЛНУЮ и 
КРАТНУЮ форму: скошенные травы, травы скошены.
Причастия в краткой форме изменяются по родам и 
числам.

• 5.Синтаксическая роль – определение или именная 
часть составного именного сказуемого: Сорванный 
цветок увял.- Цветок был сорван.



Образование причастий

• Настоящего времени 
• Прошедшего времени



Настоящего времени:

◆ От основы настоящего времени 
   Действительные от глаголов несов.

вида переходных и непереходных
1 СПРЯЖЕНИЕ: -УЩ-,-ЮЩ-
2 СПРЯЖЕНИЕ: -АЩ-,-ЯЩ-

     Страдательные от глаголов несов. 
вида, только переходных  

1 СПРЯЖЕНИЕ: -ЕМ-,-ОМ-
2 СПРЯЖЕНИЕ: -ИМ-



     Прошедшего времени
□ От основы неопределенной формы

(прошедшего времени)
  Действительные от всех глаголов 

(-вш-, -ш-)
  Страдательные от переходных 

глаголов совершенного вида –нн-; -
енн-, -ённ-; -т-.



Переход причастий в имена 
прилагательные

■ Причастия
1.Обозначают признак предмета 

по действию. Могут быть 
замены глаголами

2.Обычно имеют прямое 
лексическое значение.

3.Слова на –мый-, образованные 
от переходных глаголов несов.
вида и имеющие при себе 
зависимое слово в форме Т.п. 
без предлога, называющее 
действующее лицо или орудие 
действия.

■ Прилагательные
1.Обозначают качество предмета. 

Могут быть заменены 
прилагательными-синонимами.

2.Часто приобретают иное 
лексическое значение.

3.Не имеют зависимого слова в форме 
Т.п.без предлога, называющего 
действующее лицо или орудие 
действия.

4.Могут приобретать признаки, 
свойственные прилагательным: 
образовывать наречия на –о, -е, 
иметь степени сравнения(самый 
любимый ребенок),сочетаться с 
наречиями меры и степени  и т.д.



      НЕ с причастиями

■ НЕ пишется раздельно
■ НЕ пишется слитно



Причастие с НЕ пишется 
раздельно:
▪ Краткие:
           Трава не скошена
    Полное:
          если есть зависимые от него слова:
              Ещё не сжатая рожь колосится в поле
           если есть противопоставление с союзом  а или 

частицы: далеко, вовсе, отнюдь:
               Не прочитанная, а просмотренная книга.
    Ср.: Не прочитанная, но уже подготовленная к 

чтению книга.



Причастие с НЕ пишется слитно:

■ Полное
              одиночное:
                непрекращающийся дождь
          если без НЕ не употребляется:
              недоумевающий
                ненавидевший
                невзлюбивший

                                                        



Различение отглагольных прилагательных и 
причастий:

● Отглагольные 
прилагательные 

● 1.Обозначают постоянный 
признак предмета и нередко 
имеют переносное значение.

● 2.Не имеют значения времени, 
вида, не могут быть 
действительными или 
страдательными, поэтому их 
нельзя включить в систему 
глагольных форм.

● 3.Обычно возможно 
образование степеней 
сравнения.

● 4.Как правило, имеют 
синонимы-прилагательные.

● 5.В краткой форме, кроме м. р., 
сохраняется в суф. два –нн-, как 
в полной форме.

● Причастия

● 1.Обозначают временный 
признак, связанный с действием 
предмета.

● 2.Различаются по времени и 
виду, могут быть 
действительными и 
страдательными, включаются в 
систему глагольных форм.

● 3.Образование степеней 
сравнения невозможно.

● 4.Не имеют синонимов-
прилагательных.

● 5.В суф. краткой формы всегда 
одно –н-.


